

**ATA DA VIGÉSIMA PRIMEIRA REUNIÃO  
DA CÂMARA MUNICIPAL DE ÉVORA,  
REALIZADA NO DIA VINTE E CINCO DE  
OUTUBRO DE DOIS MIL E VINTE E TRÊS /  
QUINQUAGÉSIMA QUARTA REUNIÃO DE  
CÂMARA DO MANDATO 2021/2025.**

Aos vinte e cinco dias do mês de outubro de dois mil e vinte e três, pelas quinze horas, na Sala do Edifício Alexandre Herculano, reuniu a Câmara Municipal de Évora.

Estiveram presentes:

Presidente: Carlos Manuel Rodrigues Pinto de Sá  
Vereadores: Bárbara Cristina Lopes Morais da Cruz Tita  
Pedro Filipe Godinho Lopes Fernandes de Albuquerque.  
Alexandre Manuel Rosa Varela  
Lurdes Judite Dionísio Pratas Nico  
Florbela da Luz Descalço Fernandes  
Patrícia José Correia Raposinho

A reunião foi presidida por, Carlos Manuel Rodrigues Pinto de Sá, Presidente da Câmara Municipal de Évora, e secretariada por Elisabete Matos Neves, Coordenadora de Unidade de Administração Geral.

## **I - PERÍODO DE ANTES DA ORDEM DO DIA**

Ao iniciar a reunião **o senhor Presidente** cumprimentou os senhores Vereadores, funcionários e público presente e informou que os senhores Vereadores José Calixto e Henrique Sim-Sim, não iriam estar presentes na reunião, mas faziam-se substituir pelos senhores Vereadores Bárbara Tita e Pedro Albuquerque, respetivamente. Neste sentido, solicitou a justificação das respetivas faltas as quais, por consenso de todos os Eleitos, foram devidamente justificadas.

De seguida, perguntou se havia alguma questão sobre a Ordem do Dia. Não havendo sugestões deu continuidade à reunião.

**A). – Proposta de aprovação das atas nº 1 de 18/01/2023, nº 3 de 15/02/2023, nº 6 de 29/03/2023 e nº 9 de 10/05/2023.**

Tendo o texto das atas sido previamente distribuído entre todos os membros do Executivo foi deliberada a dispensa da sua leitura, nos termos do disposto no Artigo quarto do Decreto-Lei número quarenta e cinco mil trezentos e sessenta e dois, de vinte e um de novembro de mil novecentos e sessenta e três. As referidas atas foram aprovadas por unanimidade, não tendo participado na sua deliberação os **senhores Vereadores Bárbara Tita e Pedro Albuquerque e na ata número 9 as senhoras Vereadoras Florbela Fernandes e Patrícia Raposinho**, por não terem estado presentes na reunião a que elas respeitam, nos termos do nº 3 do artigo 34º do Novo



Código Procedimento Administrativo (NCPA) aprovado em anexo ao Decreto-Lei 4/2015 de 7 de janeiro.

**B). – Comemoração dos 20 anos de Geminação com Chartres.**

O **senhor Presidente** informou que iremos receber uma delegação da cidade de Chartres, em Évora, pelo que será distribuído o programa aos senhores vereadores, havendo uma receção com jantar, sendo que quem pretender participar deverá comunicar ao secretariado. Salienta tratar-se de uma cidade com quem tem sido mantida uma relação mais forte, em termos internacionais.

**C). – 28º Encontro Nacional das Pessoas com Deficiência.**

O **senhor Presidente** aludiu à importância do evento, organizado pela respetiva Confederação Nacional, onde se discutiram estas problemáticas, destacando a escolha de Évora, sendo que o encontro se realizou no auditório dos Salesianos. O **senhor Presidente** informou ter feito um desafio àquela Confederação para que considerasse a possibilidade de organizar um Encontro Internacional das Pessoas com Deficiência em 2027, a incluir na programação da Capital Europeia de Cultura.

**D). – Programa Viver o Mercado.**

O **senhor Presidente** comunicou ser um programa resultante do acordo assinado com a Associação Comercial do Distrito de Évora, já em funcionamento, tendo sido efetuado um primeiro evento de divulgação de produtos locais e regionais, com diversos produtores intervenções e propostas, com a pretensão de dinamizar o mercado.

**E). – Feira Medieval.**

O **senhor Presidente** mencionou a realização da mesma, apesar de, infelizmente, ter sido acompanhada de mau tempo, na maior parte do seu período de funcionamento.

**F). – Informações Várias Pendentes de Reuniões Anteriores.**

O **senhor Presidente** abordou um conjunto de questões, colocadas em reuniões anteriores, cuja resposta teria ficado em falta, designadamente:

- **Projeto da Escola André de Gouveia** - Foi concluído o trabalho da comissão, constituída pela Câmara Municipal, pelo Agrupamento de Escolas, pela DGEst e pela Parque Escolar, que estava a elaborar o programa, e com base nesse trabalho foi efetuada uma reunião com a ordem dos arquitetos para preparar o lançamento do concurso, para a elaboração do projeto de execução, sendo o valor estimado de 450 mil euros.
- **Plataforma de gestão digital do urbanismo** - O processo de contratação está na fase final. Notou que se está em marcha uma alteração legislativa nesta área que pode obrigar a uma adaptação significativa da plataforma.
- **Candidatura da Associação de Futebol de Évora em parceria com a Câmara Municipal para a criação de uma nova zona desportiva** - Apresentada à Federação Portuguesa, para a zona desportiva que incluirá o novo estádio atribuído por concurso ao Juventude, sendo esta oficiosamente aprovada, pelo que se aguarda a aprovação formal.
- **Portugal Air Show** – Existe um problema a considerar: o Plano Estratégico do Aeródromo está em marcha e há a possibilidade de se conseguir financiamento para a primeira fase do plano, que prevê obras com alguma dimensão, para preparar e adequar o Aeródromo às



necessidades atuais. Neste momento, perspectiva-se o financiamento da primeira fase do Plano, cujo investimento pode ser superior a 2 milhões de euros. No entanto, se as obras avançarem no próximo ano dificilmente se realizará o Portugal Air Show, nas condições previstas.

- **Mapa de Pessoal** – A proposta está a ser preparada, assim como todas as informações necessárias, pelo que serão fornecidas aos senhores vereadores, acompanhando as propostas de Opções do Plano e Orçamento Municipal para 2024.

#### **G). – Diversos Votos de Saudação.**

**O senhor Presidente**, em nome dos eleitos da CDU, apresentou os seguintes votos de saudação:

#### **Saudação aos Professores da Universidade de Évora António Ferreira Miguel, António Heitor Reis, Giuseppe Catalanotti, Manuel Collares Pereira e Miguel Araújo.**

Oito professores da Universidade de Évora surgem na última atualização da “World’s Top 2% Scientists list”, desenvolvido pela Universidade de Stanford (EUA), que destaca os cientistas mais relevantes do mundo, quer no último ano como ao longo da carreira, de milhares de cientistas de todo o mundo em diversas áreas.

Na lista “Carreira”, são destacados António Ferreira Miguel, professor do Departamento de Física e investigador do Instituto de Ciências da Terra; António Heitor Reis, Professor Catedrático Aposentado do Departamento de Física e investigador no Instituto de Ciências da Terra; Giuseppe Catalanotti, professor do Departamento de Engenharia Mecatrónica; Manuel Collares Pereira, investigador coordenador convidado aposentado do Instituto de Investigação e Formação Avançada e Miguel Araújo, (CSIC), professor no Departamento de Paisagem, Ambiente e Ordenamento, investigador no Instituto Mediterrâneo para Agricultura, Ambiente e Desenvolvimento e responsável da Cátedra Rui Nabeiro – Biodiversidade.

Entre os investigadores mais importantes de 2022, estão indicados Nuno Carlos Leitão, investigador do Centro de Estudos e Formação Avançada em Gestão e Economia; Soumodip Sarkar, professor do Departamento de Gestão e Investigador do Centro de Estudos e Formação Avançada em Gestão e Economia; Giuseppe Catalanotti, professor do Departamento de Engenharia Mecatrónica; António Ferreira Miguel, professor do Departamento de Física e investigador do Instituto de Ciências da Terra; Manuel Melo e Mota, professor aposentado do Departamento de Biologia e investigador do Instituto Mediterrâneo para Agricultura, Ambiente e Desenvolvimento e Miguel Araújo, professor no Departamento de Paisagem, Ambiente e Ordenamento, investigador no Instituto Mediterrâneo para Agricultura, Ambiente e Desenvolvimento e responsável da Cátedra Rui Nabeiro – Biodiversidade.

Reconhecendo o prestígio que estas distinções acrescentam à Academia Eborense, os eleitos da CDU na Câmara Municipal de Évora endereçam uma merecida saudação aos oito docentes.

#### **Saudação à Associação de Humanidade e Respeito pelos Idosos de Évora, à Associação de Moradores do Bairro da Torregela e ao Grupo de Caminheiros de Évora.**

Reflexo da riqueza e diversidade do movimento associativo, desportivo e social Eborense, os eleitos da CDU na Câmara Municipal de Évora endereçam uma saudação a várias entidades pelo seu aniversário, nomeadamente, à Associação de Humanidade e Respeito pelos Idosos de Évora (44º Aniversário), à Associação de Moradores do Bairro da Torregela (35º Aniversário) e ao Grupo de Caminheiros de Évora (11º Aniversário). Obrigado, a cidade muito vos deve!



## **Saudação ao Clube Stoneboys, pelos resultados no Campeonato Nacional de Muay Thai 2023.**

A Câmara Municipal de Évora saúda o Clube Stoneboys, os seus treinadores e atletas, pelos resultados obtidos no Campeonato Nacional de Muay Tay 2023.

Numa prova realizada no Pavilhão Municipal de Alenquer, o Clube Stoneboys obteve os seguintes resultados: Nuno Brito (1 lugar, campeão nacional) Guilherme Casado (1 lugar, campeão nacional), Vasco Lopes (2 lugar, vice-campeão nacional), Miguel Sismarias (2 lugar, vice-campeão nacional), José Ferra (2 lugar, vice-campeão nacional) e Pedro Henriques (perde nos quartos de final), razão pela qual a meritória participação do clube merece o reconhecimento municipal.

**Os votos apresentados foram aprovados por unanimidade.**

### **H). – Laços para a Vida.**

O senhor Vereador Alexandre Varela comunicou sobre a assinatura do protocolo Laços para a Vida, indicando que houve mais uma pessoa que se disponibilizou a acolher uma jovem universitária em sua casa, destacando tratar-se de um projeto acarinhado pela Câmara, que tem resultado numa boa experiência.

### **I). – Assinatura dos Protocolos com as Associações Juvenis.**

O senhor Vereador Alexandre Varela informou, também, da assinatura do protocolo com as associações juvenis, tratando-se de uma verba que ronda os 18 mil euros, em apoios financeiros, excluindo os logísticos, ao abrigo do Regulamento de Apoio às Associações Juvenis, que vão sendo disponibilizados ao longo do ano.

### **J). – Troféu Yamaha.**

O senhor Vereador Alexandre Varela mencionou a realização da 18ª edição do Troféu Yamaha, tendo sido algumas edições já realizadas em Évora, pelo que o processo tem vindo a ser consolidado, existindo uma grande satisfação com o local, por parte da organização, tendo grande afluência do público, tratando-se de um dos poucos eventos, ao nível do desporto motorizado, realizado na cidade.

### **K). – Seminário Cuidar do Eu, do Outro e do Tempo.**

O senhor Vereador Alexandre Varela referiu, ainda, a realização, no passado dia 20, do seminário Cuidar do eu, do Outro e do Tempo, uma parceria entre o Município de Évora, o Agrupamento de Centros de Saúde, a ARS e a Unidade de Cuidados Continuados, integrado no plano de ação da Unidade de Rede de Envelhecimento Positivo, onde se pretendeu promover uma reflexão sobre o envelhecimento e também um momento de convívio para os idosos.

### **L). – Vereadora Lurdes Nico /Vários Assuntos.**

A senhora Vereadora Lurdes Nico iniciou a sua intervenção pelo cumprimento ao senhor Presidente, aos senhores vereadores, trabalhadores e colaboradores do Município, público presente e todos os munícipes, que assistem à reunião.

Seguidamente, apresentou o voto de saudação pelo **Dia Municipal para a Igualdade – 24 de outubro.**

Assinalou-se, a 24 de outubro, o Dia Municipal para a Igualdade.

A desigualdade de género está associada um problema histórico entre homens e mulheres. Apesar dos progressos alcançados, ainda persiste, em vários domínios.

A igualdade entre homens e mulheres é considerada uma questão de Direitos Humanos, uma condição essencial para a justiça social, para a igualdade de oportunidades e para o exercício de plena cidadania dos países democráticos.

De saudar todas as organizações envolvidas na promoção de iniciativas promotoras da igualdade.

**O voto apresentado foi aprovado por unanimidade.**

Saudou, igualmente, a iniciativa Viver o Mercado, resultante de um protocolo entre a Associação Comercial do distrito de Évora e a Câmara Municipal, originando uma proposta mais estruturada e com maior financiamento.

Dando continuidade à sua intervenção, relativamente ao Contrato-Programa de Desenvolvimento Desportivo, Medida 3, questionou o ponto de situação dos pagamentos referentes às instalações desportivas e como é que as candidaturas foram apresentadas este ano.

No que concerne ao Festival Artes à Rua, solicitou o relatório, uma vez que continuam a receber informação avulsa nos mapas de pagamento, não recebendo o resultado e uma análise global do que foi o festival.

Quanto ao relatório de auditoria externa, aos serviços da tesouraria da Câmara Municipal de Évora, solicitou, também, a apresentação do mesmo.

Para finalizar, referiu ter recebido reclamações de residentes e comerciantes, no centro histórico, com selo de estacionamento, que alegam que deveria existir mais fiscalização, uma vez que existem viaturas com selos de estacionamento de 15 minutos, que passam lá o dia todo, ocupando, assim, os seus lugares, pelo que salientou que dever-se-ia apurar a situação e se efetivamente se verificar, alertar as entidades competentes.

Relativamente ao Contrato-Programa das Instalações Desportivas, **o senhor Presidente** afirma que já foram efetuados pagamentos a todas as entidades. Contudo, o ano de 2022 ainda não está totalmente pago. No que concerne ao ano de 2023, já existe uma proposta, que será objeto de audiência prévia, a abordar no final da reunião e que é expectável que seja apresentada na próxima reunião de câmara.

Quanto aos relatórios do Artes à Rua e da Feira de S. João ainda estão atrasados, mas espera que possam ser apresentados numa próxima reunião de câmara.

Em relação às reclamações dos lugares de estacionamento informa que tem ocorrido um reforço da fiscalização e levantados muitos autos, mas, efetivamente, existe ainda muita gente a cometer essa infração, pelo que dá a palavra ao Vereador Alexandre Varela, para que possa prestar um esclarecimento mais detalhado.

**O senhor Vereador Alexandre Varela** começou por registar o dia mundial da igualdade, destacando o facto de a plateia ser maioritariamente composta por mulheres, e salientando o trabalho que tem sido efetuado e o contributo que tencionará continuar a ser dado, por parte da Câmara Municipal.



Sobre a questão colocada, relativamente ao estacionamento, refere que tem havido reflexão nos trabalhos do Plano de Mobilidade Urbana Sustentável. Considerou não ser assunto exclusivo de fiscalização, mas também de outros domínios, designadamente ao nível da alteração do regulamento.

As dificuldades que o corpo de fiscalização atravessa, com a saída de alguns fiscais, serão ultrapassadas com o recrutamento de novos fiscais já em formação. Não obstante, continuam a ser realizadas ações de fiscalização, incluindo noturnas, neste caso, em parceria com a Polícia de Segurança Pública. Regista-se um elevado nível de autuações (que reflete o comportamento dos condutores) e, desde que as competências pela fiscalização e pelas contraordenações passaram para os municípios, essas contraordenações passaram a ter a tramitação processual que, anteriormente, não era assegurada pela ANSR.

#### **M). – Vereadora Patrícia Raposinho / Vários Assuntos.**

**A senhora Vereadora Patrícia Raposinho** iniciou a sua intervenção por cumprimentar o senhor Presidente, os senhores vereadores, funcionários, público presente e todos os munícipes, que assistem à reunião.

Seguidamente, apresentou, um **voto de pesar pelo falecimento do Dr. Rui Sampaio da Silva.**

Rui Miguel Sampaio da Silva nasceu em 20/11/1973 e faleceu a 16/10/2023, em Évora, com apenas 49 anos de idade.

Rui licenciou-se em Direito, pela Universidade Internacional, em 1997. Efetuou uma Pós-Graduação em Mediação e Orientação Familiar, pelo Instituto de Ciências da Família da Universidade Católica, em 2005.

Advogado muito conhecido na região, desempenhou vários cargos na Ordem dos Advogados, quer a nível local quer a nível nacional, entre os quais: Presidente da Delegação de Évora no triénio 2008/2010, Vogal do Conselho Regional de Évora. Desempenhou o cargo de Vogal Tesoureiro, no Conselho Regional de Évora, nos triénios 2011/13; 2014/16; 2017/19 e 2020/22. Foi membro da Comissão Nacional de Estágio e Formação da Ordem dos Advogados e da Comissão Nacional de Acesso ao Direito e aos Tribunais. No presente mandato era vogal do Conselho de Deontologia de Évora triénio 2023-2025.

Foi uma figura ativa e participativa na vida da comunidade eborense, sempre disponível e solidário nas causas sociais.

Era Presidente da Comissão Arquidiocesana de Proteção e Segurança de Menores e de Adultos Vulneráveis, função de alto comprometimento que desempenhou com elevada responsabilidade e dignidade.

Foi um associado fundador da AJE- Associação Jurídica de Évora, associação que conseguiu congregar juizes, procuradores, advogados e funcionários judiciais, da comarca de Évora, promovendo encontros entre todos os profissionais.

Prestava apoio à APAV - Apoio À Vítima, que tem como missão apoiar as vítimas de crime, suas famílias e amigos, prestando-lhes serviços de qualidade, gratuitos e confidenciais.

Foi membro da direção da Associação Pão e Paz - Associação de Solidariedade Social que é uma instituição particular de solidariedade social (IPSS), sem fins lucrativos, que surgiu para colmatar carências humanas, sociais e económicas, independentemente da cor, raça, país, língua, religião, dos utentes, que abrange sobretudo a cidade de Évora e o seu concelho.

Colaborava também com a Cáritas Arquidiocesana de Évora

Era assessor jurídico/colaborador em diversas instituições de prestígio na cidade de Évora, entre elas a Fundação Eugénio de Almeida, a Fundação D. Manuel da Conceição Santos, a Fundação Frei Eurico de Melo, o Centro Social Paroquial S. Brás de Évora, a União Freguesias da Malagueira e Horta Figueiras, a União de Freguesias do Bacelo e Senhora da Saúde.



Apoiou desde o primeiro dia da sua constituição a ANDO Portugal — Associação Nacional de Displasias Ósseas e foi um dos fundadores da Associação de Pais da Escola de S. Mamede, esteve na Direção de pais e representante dos pais no Conselho Geral do Agrupamento de Escolas Severim de Faria.

Amigo e Impulsionador da modalidade de badminton foi membro dirigente e colaborador do Clube Badminton de Évora, membro do grupo ENR-Évora Night Runners, da Associação Mundo Btt - Prática de bicicleta todo terreno, do Grupo de Cantares Alentejanos da Universidade Internacional e do Grupo Coral Évora.

Militante do CDS-PP, desempenhou vários cargos sendo atualmente vogal do Conselho Distrital de Jurisdição do CDS-PP.

Homem multifacetado e de muitas lutas solidárias, foi um exemplo de cidadania pelo seu perfil discreto, dedicado, generoso e interventivo.

O Concelho de Évora ficou mais pobre com a sua partida, mas enriquecido pelo seu legado e memória.

**O voto de pesar apresentado foi aprovado por unanimidade.**

Dando continuidade à sua intervenção, referiu o facto de algumas das situações, anteriormente pendentes, já estarem resolvidas, pelo que reforça o lugar de deficientes em falta para a conclusão de todo o trabalho.

Em relação às escolas e equipamentos, questiona o ponto de situação relativamente aos quadros brancos.

Quanto à colocação das terras no Cromeleque dos Almendres, a senhora Vereadora Patricia Raposinho referiu que saiu uma notícia de que haveria uma discordância de opiniões, uma vez que um arqueólogo considerava que a cota utilizada deveria ser diferente, pelo que questiona se é fiável, esta opinião.

Parabenizou a associação comercial pela dinamização do mercado e, por outro lado, lamentou o facto de nem em 2024, acontecer o Festival Aéreo, salientando que, devido a este entrave, Évora não está onde deveria estar, no campo da Aeronáutica.

**O senhor Presidente** clarificou as situações já resolvidas e, em relação ao lugar para deficientes, indicou que a questão já tinha sido colocada aos serviços, pelo que irá apurar a resposta.

**A senhora Vereadora Patrícia Raposinho**, aproveitando a contextualização, acrescentou tratar-se de uma situação de Urbanismo Tático, pelo que tem a certeza de que a situação será solucionada em breve.

**O senhor Presidente** esclarece que a questão é o cumprimento de uma obrigação legal.

Quanto ao Cromeleque dos Almendres, informa ter sido um projeto desenvolvido por técnicos especialistas na matéria, no âmbito do grupo Pro-Évora, discutido, avaliado e aprovado pela Direção Regional de Cultura do Alentejo e pelos seus técnicos e arqueólogos e, não sendo um especialista na matéria, tem confiança no trabalho realizado. Efetivamente, o trabalho ainda não está finalizado, pelo que não é possível visualizar a cota a colocar, neste sentido indica que irá transmitir essa mesma informação aos respetivos intervenientes e procurará acompanhar a situação.

Relativamente ao Portugal Air Show, referiu não ter dito que este não se realizava, apenas fez referência à questão da calendarização, pelo que trabalhar-se-á no sentido de o preparar, até porque





poderá não existir o investimento previsto, já no próximo ano, e o festival poderá realizar-se, tendo deixado apenas a salvaguarda de uma situação provável.

**N). – Vereadora Florbela Fernandes / Vários Assuntos.**

A **senhora Vereadora Florbela Fernandes** iniciou a sua intervenção por cumprimentar o senhor Presidente, os senhores vereadores, funcionários, público presente e todos os munícipes, que assistem à reunião.

Relativamente aos problemas estruturais do pavilhão da Escola Manuel Ferreira Patrício, uma vez que o funcionário afirmou que estava prevista uma intervenção na cobertura, pois existe um conjunto de placas que estão em perigo iminente de cair, o que pretende saber é se se tem conhecimento desta situação e qual a previsão de intervenção no local.

Seguidamente, afirma ter sido abordada pelo proprietário de um *franchising* nas Vilas do Alcaide, que será uma pastelaria/cafetaria e ainda não tem licença, pelo que solicita esclarecimento quanto à mesma.

No que concerne à Cooperativa, quanto ao Chafariz D’El Rei, questiona se existe alguma evolução, desde as últimas informações que foram prestadas.

Na área do Urbanismo, existe o caso de uma empresa de colheita de sangue, sediada em Évora, há já algum tempo, que pretendia mudar para as suas instalações no centro histórico, no entanto o projeto já foi apresentado inúmeras vezes e recebido mais um indeferimento, pelo que irão desistir do investimento e o centro histórico, maioritariamente habitado por pessoas idosas, irá ficar sem um local para a colheita de sangue. Reitera, assim, a problemática na emissão de licenças.

Ainda, relativamente ao licenciamento, também, a propriedade horizontal e as obras de reabilitação do centro histórico parecem concentrar-se todas na mesma pessoa, existindo muito pouca flexibilidade na análise de questões, pelo que, na sua opinião os regulamentos deveriam ser revistos. Afirma, assim, que alguns pareceres técnicos, que dão origem a indeferimentos, muitas das vezes não estão legalmente fundamentados, neste sentido, itera que a câmara tem o poder de os alterar, desde que não vão contra a lei nacional. Acrescenta, ainda, que são facultadas respostas no final dos prazos, prorrogando-os, o que implica a interrupção dos investimentos.

Para finalizar, aborda também a questão do programa de investimento no desporto, mas com uma questão diferente, pretendia saber a que entidades foram efetuados os pagamentos e quanto foi pago a cada uma delas.

Relativamente à Escola Manuel Ferreira Patrício, **o senhor Presidente** lembrou que esta ficou mal construída desde o início, tendo já existido, por parte da Câmara Municipal, uma intervenção no telhado, tratando-se de uma responsabilidade do Ministério da Educação, no entanto, após acordo com o mesmo, a Câmara arcou com essa responsabilidade, mediante a atribuição de financiamento. Neste seguimento, aquando da atribuição do mesmo, foi efetuada a intervenção em toda a cobertura da escola, de forma a resolver o problema estrutural, sendo que este ficou solucionado e têm vindo a ser realizadas as intervenções necessárias. Consequentemente, as competências foram centralizadas nos agrupamentos, pelo que aquando da receção das verbas, estas são reencaminhadas para que o agrupamento as possa gerir, da forma que considerar mais adequada.



No que diz respeito à questão da licença, referiu não ter conhecimento dessa situação, mas agradece a indicação do caso concreto, para que o possa verificar e apurar responsabilidades, sendo que é concedida primazia aos projetos de cariz económico.

Quanto ao Chafariz D'El Rei, **o senhor Presidente** referiu estar a ser cumprido o acordado com a Cooperativa, prendendo-se o término com uma situação que julga facilmente solucionável pela Cooperativa. No que se refere às outras questões mencionou não ter conhecimento do relatório das propriedades horizontais, pelo que solicita o seu envio, para posterior análise. Acrescenta que alguns processos são, de facto, complexos, não sendo apenas uma pessoa a decidir, mas sim os vários técnicos e tendo já existindo casos em que se pronunciou e apresentou propostas diferentes, das realizadas pelo serviço, mas devidamente fundamentadas.

Em relação às instalações desportivas, informou não conseguir facultar a totalidade dos números, de imediato, mas pode informar na próxima reunião, no entanto referiu que todos os pagamentos têm sido efetuados de acordo com a entrega das respetivas faturas.

Relativamente à Escola Manuel Ferreira Patrício, **o senhor Vereador Alexandre Varela** reiterou a informação já facultada pelo senhor Presidente e acrescentou que, para além da cobertura, houve, recentemente, uma intervenção bastante avultada ao nível das reparações interiores e pintura. Também o pavilhão foi objeto de várias reparações, no entanto as pequenas reparações, tais como as referidas lâmpadas, tratando-se de manutenção, são da competência do agrupamento, sendo a verba anual gerida pelo próprio diretor do agrupamento. No que à cobertura interior diz respeito, ou seja, ao teto falso, está a decorrer o processo de adjudicação da empreitada para a respetiva reparação.

**A senhora Vereadora Lurdes Nico** interveio, salientando o facto de dever ser disponibilizada a totalidade da informação a quem assiste à reunião, isto é, informar sobre o reforço das verbas atribuídas, na ordem dos quase 33 milhões de euros, para a gestão autárquica das escolas, resultado do acordo entre a Associação Nacional de Municípios Portugueses e o Governo, não devendo atribuir-se sempre as responsabilidades ao Governo.

Considera que este apoio pode até ser insuficiente, no entanto, o senhor Presidente deveria ter salientado esta situação.

**O senhor Presidente** esclarece que o valor referido foi anterior ao acordo realizado, aquando da transferência de competências, em 2023, pelo que esse valor foi integralmente suportado pelo município.

Quanto à questão do reforço de verbas, assevera o que havia sido dito, ou seja, o subfinanciamento na transferência de verbas para a transferência de competências, é uma obrigação do Governo, não uma benesse, isto é, ao transferir um valor de despesas dever-se-ia transferir igual valor de receitas. Acrescenta que essa situação ainda não está totalmente concluída e, conseqüentemente, continuar-se-ão a identificar as despesas, para que possam ser cobertas e não exista um défice a esse nível.

#### **O). – Vereador Pedro Albuquerque / Vários Assuntos.**

**O senhor Vereador Pedro Albuquerque** iniciou a sua intervenção por cumprimentar o senhor Presidente, os senhores vereadores, funcionários, público presente e todos os munícipes, que assistem à reunião.

Seguidamente, itera a ausência de ligações ao nível da mobilidade, quer pedonal, quer rodoviária e aborda a falta de espaços de convívio intergeracional. Nesse sentido, destacou a proposta

